

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

N.º XX V

SE PUBLICA POR LA TARDE

N.º 6.074

GERONA Un mes: UNA peseta
Resto de España Trimestre: TRES pesetas
Extranjero Id. SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Viernes 14 de Febrero de 1919

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
RONDA DE FERNANDO PUIG, n.º 10
Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

UN CAPITULO DE LA
HISTORIA DE ESPAÑA

El caciquismo en Granada

El catedrático de la Universidad granadina, don Fernando de los Ríos, ha dado, acerca de este tema palpitante una conferencia interesantísima en el Ateneo de Madrid. Objetivamente, precisando hechos, aduciendo testimonios verídicos, ha expuesto el conferenciante las infamias, las injusticias, las arbitrariedades, las inmundos asalariados. Toda la podredumbre de ese caciquismo amparado por la monarquía y el poder central, ha quedado al descubierto. Leyendo la conferencia, todo español honrado ha de sentir indignación y vergüenza.

Se comprende, después de conocer lo que es el caciquismo granadino, que el pueblo se haya echado a la calle; que los universitarios, los obreros, los comerciantes; los republicanos, los socialistas, los católicos, cuantos en Granada estiman en algo su decoro y su dignidad, se hayan levantado contra este estado de cosas. Lo que no se comprende es que hayan tenido paciencia hasta hoy. Lo que no se comprende es que el Gobierno haya desoído los clamores de la opinión granadina hasta que unos estudiantes, una dama, unos obreros han caído atravesados por las balas de los mausers de la fuerza pública, que, como tantas otras veces, no ha respetado siquiera el sagrado recinto de la Universidad. Lo que no se comprende es cómo La Chica, hermano del cacique, ha tenido la osadía de levantarse en el Congreso y defenderse.

Los hechos de Granada y la conferencia de Fernando de los Ríos han conmovido profundamente al pueblo español. Toda España tiene hoy puestos los ojos en la bella ciudad cantada por Ganivet. Toda la España no envilecida espera un acto de justicia contra los causantes de tantos desafueros.

Vuestra simpatía a Granada, y nuestra admiración a Fernando de los Ríos y a cuantos le han secundado heroicamente en ese salvador movimiento de protesta que los gobernantes tenían el deber de encauzar y han ahogado en sangre inocente, ahondando más y más el abismo que separa a España y a la Monarquía.

JAIME BROSSA

En Barcelona ha fallecido el genial publicista Jaime Brossa, víctima de una congestión pulmonar. Su muerte ha causado dolorosa sorpresa a cuantos se honraron con su trato y se deleitaron con la lectura de sus artículos.

Nacionalista liberal, Jaime Brossa formó parte del grupo de «L'Avenç». Expatriado en 1898, escribió notables artículos desde Inglaterra y Francia.

Ocupó la presidencia del partido federal histórico. Fué durante algún tiempo director de «El Diluvio». Colaboró en «La Publicidad», en «El Fígaro» de Madrid y en otras importantes publicaciones.

Era un escritor vibrante, original, cultísimo; un espíritu enamorado de la justicia y de la libertad.

Por sus campañas de extrema izquierda, el Gobierno cometió recientemente la insigne torpeza de ordenar su detención, siendo conducido al «Pelayo».

Hombres de letras, artistas y políticos de izquierda lograron que se le devolviera la libertad de que se le había arbitrariamente privado.

Con la muerte de Jaime Brossa pierde Cataluña uno de sus hijos más ilustres, y la libertad, uno de sus más nobles y esforzados luchadores.

Debe tributarse un recuerdo a Brossa, reuniendo en un volumen sus artículos dispersos, dignos de sobrevivir, por su contenido ideológico y por su forma original, a la fugaz actualidad que los inspiró.

Consternados por la muerte de Brossa, no podemos escribir en estos instantes lo que nos dicta el sentimiento.

A su infortunado hijo Marco Aurelio y demás familia le s testimoniamos nuestro pésame sentidísimo.

ESPAÑA Y FRANCIA

La Casa de Velázquez

Proyecto de ley

El presidente del Consejo ha leído en el Senado el siguiente proyecto de ley:

«Artículo 1.º Se autorizará al Instituto Francés de esta corte para levantar, bajo su exclusiva dirección, un edificio destinado a la Casa de Velázquez en el terreno de la Moncloa, designado en el art. 3.º del Real decreto de 22 de octubre de 1918 por el ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, de acuerdo con los de Estado y Hacienda y con los representantes del expresado Instituto.

Art. 2.º En el terreno a que se refiere el art. anterior el Instituto Francés podrá levantar las edificaciones necesarias al objeto indicado y establecer las dependencias anejas a una institución de su género (jardines, campos de deporte, etc.).

Art. 3.º Antes de proceder a la edificación será necesario un replanteo, en el cual se deberá respetar una distancia no inferior a 20 metros entre la casa de máquinas de la Moncloa y el límite del terreno designado.

Art. 4.º A la Casa de Velázquez podrán acogerse los artistas españoles que lo soliciten, sujetándose a las condiciones que se reglamentarán oportunamente.

Art. 5.º El ministro de Instrucción pública y Bellas Artes dictará las disposiciones necesarias para el cumplimiento de esta ley.»

Diez mil aeroplanos sin empleo

M. Mil Baer comenta en un breve artículo el hecho de que, de «La Revue» gracias a la intensificación en la construcción de aeroplanos y a no haber podido detener bruscamente la fabricación después de firmado el armisticio, habrá un gran «stock» de ellos, en cuyo empleo será preciso pensar.

«Sería, en efecto—escribe—, imperdonable que no se aprovecharan las excepcionales ventajas que Francia posee en esta cuestión.

«Nosotros tenemos, no solamente los mejores aviones y los mejores especialistas, sino un ejército de pilotos muy importante que seguramente podrán en gran número, después de la desmovilización, desempeñar pacíficamente su papel de pájaros gigantes.»

Claro está que aun que haya una notable reducción de armamentos, no desaparecerá la Aviación militar; pero a pesar de ello hay que pensar en el empleo de los restantes aparatos. En vista de lo cual examina el autor los principales fines a que pueden destinarse.

Así, pues, nos habla de la Aviación Postal y de los diferentes ensayos satisfactorios entre París y Saint-Nazaire; señala también la importancia que tendría un tal servicio entre París y Londres. Apunta también la conveniencia de la Aviación colonial para exploración y policía en África y para intensificar las relaciones comerciales dentro de la misma.

Y por último se ocupa de la Aviación mercante. «Sería un error—escribe— creer que solamente los servicios públicos utilizarán la Aviación. Los viajes en aeroplano deben ser creación francesa. El periodismo no podrá descuidar ya mucho el servicio de informaciones y de fotografías tomadas por aviadores. Nuestras relaciones con Rusia y Grecia, por ejemplo, dependerán, desde el punto de vista comercial, de nuestras organizaciones aéreas.»

Expuestos estos tres fines termina su artículo encomiando las excelencias de la navegación aérea y augurándole grandes éxitos.

«La Revue»—escribe finalmente— fué una de las primeras en profetizar el papel capital de la aviación en la guerra. En aquella época, muchos eran los que no creían que el aeroplano sería un arma decisiva en los combates del porvenir.

«Asimismo se equivocarán los que desconocen hoy su importancia en la vida económica de mañana.

«El mundo entero comprará pronto al país mejor constructor los aviones en cantidades enormes.

«¿Conservaremos en esta industria el primer lugar que ocupamos actualmente?»

CONCURSO ARTISTICO

Un premio de 500 pesos

El diario cubano «La Lucha», que desde el comienzo de la guerra defendió con resuelto entusiasmo la causa de las naciones aliadas, y que en su fe en el triunfo de la Libertad y el Derecho, llegó hasta apostar 50.000 francos en los días en que la ofensiva germana era más violenta, quiere ahora, al terminar la contienda, cerrar con broche de oro su actuación, y al efecto, convoca a todos los artistas, ya sean cubanos o extranjeros, residentes en Cuba o fuera del territorio nacional, para un concurso, cuya finalidad es una portada simbolizando el triunfo de las armas aliadas, cuyo asunto se deja a la libre elección del artista.

Los trabajos serán a pluma, de quince y media pulgadas de ancho por diecinueve de alto, para su impresión a tres colores, uno de ellos el negro, y se concede como plazo improrrogable hasta el 30 de Abril del año corriente. El premio será de 500 pesos en moneda oficial, y podrán concederse «accésits».

Al que ocupe el primer lugar, después del premiado, se le entregará, por el derecho de propiedad, la cantidad de cien pesos, y por los restantes que adquiera «La Lucha» abonará cincuenta pesos, todos los cuales pasarán a ser propiedad de esta empresa.

Los artistas que residan fuera de Cuba, podrán enviar sus trabajos, bien por mediación de los agentes consulares de la República de Cuba, directamente, bajo la garantía de la certificación postal, o por una persona que los represente en la Habana.

AVISO. Los suscriptores de LA PUBLICIDAD que con motivo del cambio de repartidores no reciban el diario con puntualidad pueden dirigirse a don Joaquín Cussó, en la Sucursal, Rambla de la Libertad, 31, o al Kiosco de la señora Juana Marull.

CRONICA

Esta mañana han celebrado una larga conferencia el Gobernador civil señor Belmonte y los concejales amigos y correligionarios nuestros señores Cerezo, Ferrer y Juliá.

Al repartirse este diario habrá terminado la sesión del Ayuntamiento que tanta expectación ha despertado durante estos días, y es de suponer que aparte la discusión acalorada en el consistorio, en la calle no ocurrirán incidentes lamentables.

Contra lo que se ha venido diciendo, el Gobernador no ha ordenado la salida del cuartel de la guardia civil.

El próximo domingo, a las diez, celebrará reunión general ordinaria la mutualidad escolar «La Educadora».

JOAQUIN COLL FOREST

EX-MÉDICO AYUDANTE DEL DR. ROSELL, DE BARCELONA

(MEDICINA Y CIRUGIA GENERALES)

Estómago e Intestinos

GOTA •• DIABETES •• OBESIDAD

DE 11 A 1 Y DE 3 A 5

BESADÓ, 2, 1.º - 2.º, (JUNTO A LA RAMBLA)

La importante sociedad de socorros mútuos de «San Narciso», de esta ciudad, celebrará el domingo próximo, en el local del Centro Moral Gerundense, a las dos y media de la tarde, reunión general ordinaria para tratar, entre otros asuntos, de la aprobación de cuentas del año último, leyéndose a este propósito, una memoria del señor Presidente referente a la actuación de la Junta directiva durante dicho año.

Se ha publicado en la «Gaceta» un decreto anurciando concurso de traslado para la provisión de la cátedra de Matemáticas del Instituto de esta capital.

—Ostras verdes de Marennes, se reciben diariamente en CASA BARRIS, calle del Carmen, 2.

La «Associació Estudiantil Germanor» invita a la conferencia que el próximo domingo, día 16 a las cuatro de la tarde dará en el local social de la «Associació», Instituto D.ª Ana Canallas, desarrollando el tema «El Teatre Grec» (con proyecciones).

Mañana se reunirá el Consejo provincial de Agricultura y Ganadería.

Ha sido ascendido el catedrático de Física del Instituto de esta ciudad, don José Estalella.

La Comisión provincial ha informado al señor Gobernador civil las cuentas municipales de Massanet de Cabrenys, 1912 y 1914; Montagut, 1916 y 1917; San Feliu de Pallarols y San Vicente de Camós, 1916; y Breda, Juanetas, San Lorenzo de la Muga, Santa Coloma de Farnés, Vilamaniscle y Vilanova de la Muga, 1917.

Joyería y Novedades Massot
Platería, 18.—GERONA

Anteayer falleció en Barcelona el joven Franklin Estartús, hijo del elocuente letrado don Pedro.

Enviamos a la familia del finado la expresión de nuestro sentido pésame.

El próximo domingo, por la noche, se celebrará en el Centro de Unión Republicana de esta ciudad el tercer baile de Carnaval, en el que se sorteará entre las señoritas concurrentes un precioso regalo.

• Máquinas de escribir y coser J. CORTADA
Mecánico
Rambla de Verdaguier, núm. 16.—GERONA

Se recomponen y limpian toda clase y sistemas de de máquinas de escribir.

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 14. A las 16

La tragedia de Granada Entierro de las víctimas

Se ha efectuado en Granada el entierro de las víctimas ocurridas en los sucesos del martes, constituyendo una imponente manifestación de duelo a la que se ha asociado toda la población, sin distinción de clases sociales.

El cadáver del estudiante, Ramón Ruiz de Peralta iba encerrado en un lujoso féretro, envuelto éste en la bandera de la Facultad de Medicina.

En otras carrozas iban encerrados también en lujosos ataúdes los cadáveres de la señora Josefa González, muerta en el balcón de su casa por los disparos de mañiser y el obrero muerto en la calle de Zacatín.

En el duelo figuraban las autoridades, corporaciones, representaciones con las banderas de las entidades gremiales, una comisión de la Casa del Pueblo, los estudiantes y los dependientes de comercio.

Se dedicaron a las víctimas infinidad de coronas.

El Centro Artístico ha lanzado la idea de abrir una suscripción popular para costear una lápida, a la memoria de las víctimas, para ser colocada en el Ayuntamiento.

Las subsistencias

Por iniciativa del Ayuntamiento del Ferrol, se ha dirigido una comunicación a los alcaldes de las capitales y pueblos de España rogándoles que emprendan una enérgica campaña para conseguir el abaratamiento de las subsistencias. La campaña se hará no sólo contra los acaparadores, traficantes y abastecedores, sino contra la Compañía ferroviaria. Propone que los Ayuntamientos se dirijan al Gobierno pidiendo la derogación de la real orden que autoriza la libre circulación; que autorice a los alcaldes para negar expediciones interin no estén abastecidos los pueblos, no exportando cada comarca más que lo sobrante; rebaja de las tarifas del ferrocarril y creación de Juntas municipales de Subsistencias con facultades para fijar la tasa. La iniciativa del alcalde ha sido recibida con general aplauso.

La Conferencia de la Paz Renovación del armisticio

Comunican de París: El resultado de la sesión celebrada ayer por la Conferencia de la Paz es muy importante, y puede ser resumida de la manera siguiente:

1.º Completa unanimidad entre los aliados; ningún representante aliado tuvo ocasión de hacer concesiones a otro, porque todos se han mostrado enteramente de acuerdo en todos los puntos.

2.º La Alemania de los republicanos y otros debe renunciar a su sueño de dividir a los aliados.

5.º El armisticio será renovado el lunes en Treveris por un período indeterminado, pero que seguramente será muy corto.

Ningún plazo será señalado, pero estamos decididos a romperlo, después de un previo aviso de 48 horas, si Alemania no ejecuta la totalidad de los compromisos anteriores.

4.º Esta solemne advertencia es de tal naturaleza, que seguramente ha de hacer reflexionar a Alemania.

5.º Durante este corto espacio de tiempo la comisión militar naval y aérea, cuyos acuerdos son de antemano aceptados por todos, va a preparar una gran exposición, donde serán detalladas las sanciones nuevas a que Alemania deberá someterse.

6.º Las condiciones militares deberán igualmente ser aceptadas en breve plazo y la nueva convención que se firmara tendrá fuerza de ley hasta la firma de los preliminares de la paz.

7.º Alemania deberá ser suficientemente dominada para que no inspire en lo sucesivo ningún cuidado de que pueda renovar sus agresiones.

No se admitirán reclamaciones, excusas ni dilaciones de ninguna clase que sean.

El mariscal Foch hará a Tréveris dos viajes, el primero el lunes, y el más importante o sea el segundo, dentro de una decena o una quincena de días.

Alemania deberá entregar toda su flota mercante, incluso aquella que está en construcción. Las tripulaciones alemanas deberán abandonar esos buques, que habrán de ser ocupados por marineros de las potencias aliadas.

Hasta ahora no se tiene noticia de la llegada a Tréveris de los delegados alemanes.

Los comisarios enemigos serán avisados con 48 horas de anticipación para que asistan a la Conferencia.

Artista enfermo

El escultor Julio Antonio, cuya revelación como insuperable artista la constituyó la estatua yacente que ha estado expuesta durante dos meses en el palacio de la Biblioteca Nacional, se encuentra gravemente enfermo en el sanatorio Villa Luz.

Las impresiones médicas son muy pesimistas.

La vida siempre en un hilo

Al llegar anteayer a la puerta del Congreso el automóvil que conducía al general Primo de Rivera fué siltado por los estudiantes, que estaban en un estado excitadísimo.

El soldado que conducía el automóvil bajó y, sacando un revólver, apuntó contra los estudiantes.

En aquel preciso momento bajaba del coche el general y, cogiendo de un brazo al soldado, evitó la tremenda desgracia.

Hundimiento de una iglesia

El Gobernador civil de Madrid ha recibido la noticia de que la iglesia recién construida en el pueblo de Guadarrama se ha hundido completamente por efecto de la gran cantidad de nieve que la cubría, resultando tres heridos.

El Comité de tráfico marítimo

Continúa el Comité de Tráfico marítimo ocupándose en estudiar la salida de los productos corchotaponeros de San Feliu de Guixols.

Atropello ferroviario.— Un muerto y tres heridos

Una locomotora del ferrocarril vasco-

navarro ha atropellado en Arrechavale a un grupo compuesto por cuatro hombres, resultando un muerto, Pablo Muruzaga, un herido gravísimo, Telesforo Archaga, y dos heridos de menos gravedad, Juan Lete y Domingo Anzala.

Los obreros de Jerez quieren ir a la huelga por solidaridad con los de Cádiz

Se han reunido los presidentes de las Sociedades obreras y de algunas Patronales de Jerez de la Frontera, acordándose celebrar una sesión extraordinaria para discutir si se va a la huelga general por solidaridad con la de Cádiz. Mañana se reunirán los presidentes, nombrando el Comité de huelgas.

ULTIMA HORA

Madrid 14-A las 17

Amenaza de huelga

Por haber sido encarcelado dos periodistas socialistas, los obreros de Albacete han telegrafiado al diputado Sabori, diciendo que decretarían la huelga general en caso de que no los pongan en libertad.

También Lladó enfermo

El sub-secretario señor Lladó y Vallés está enfermo, guardando cama.

Segovia

Se han restablecido las comunicaciones en Segovia.

Malestar

Continúa el malestar en Cádiz, porque no se ha puesto tasa a los artículos de primera necesidad.

El Ayuntamiento presentará hoy la dimisión total al Gobernador.

Barcelona, 14. A las 17

Otro crimen

En la calle de Calabria unos desconocidos han disparado tres tiros contra el capataz de «La Canadiense» Joaquín Baró, hiriéndole gravemente.

Los autores no han sido descubiertos.

Sigue igual la huelga de «La Canadiense».

Solidaridad

Esta mañana se ha celebrado una importante manifestación de protesta contra el caciquismo de Granada. Han acudido casi todos los alumnos de la Universidad. Han visitado al alcalde señor Morales Pareja y al Gobernador; ambos han telegrafiado al Gobierno y al Rector de la Universidad de Granada los acuerdos presentados por la comisión de los manifestantes, reinando entre ellos mucha excitación.

Huéspedes. SE DESEAN, en casa particular, dos caballeros.
PROGRESO, NUMERO 21, PISO 3.º

Leche pura de vaca. Granja La Martona

:: LLAGOSTERA ::
SE SIRVE EN BOTELLAS PRESCINTADAS

Albareda, 5. — GERONA

Cine Gran-Via

SABADO Y DOMINGO

Ultimo episodio

MACISTE

SE VENDE LA HEREDAD «MAS VIADÉ» DE CASSA DE LA SELVA
Informarán:

José Carreras
PLATERIA, 4.—GERONA.